

En el siglo XVII, se produjeron reformas por el cambio de la dinastía real.

https://www.quitoinforma.gob.ec/2022/05/24/batalla-de-pichincha-el-sello-de-la-libertad/

Los borbones, reyes de España, transformaron las realidades del continente latinoamericano. La Corona buscaba mayor control sobre sus colonias, con una administración capaz de llevar a cabo cambios económicos, financieros y productivos. Estos empobrecieron a las colonias y provocaron una reorganización administrativa y una pérdida de autonomía. En la Real Audiencia de Quito, el decaimiento de los obrajes provocó una enorme crisis. A esto se sumaron los ejemplos de las revoluciones francesa, haitiana y estadounidense. El descontento causó levantamientos civiles y militares que desafiaron el poder de la Corona a nivel regional. En nuestras memorias colectivas fechas y hechos surgen ligados a este proceso regional. Cada año escuchamos: 10 de agosto de 1809, 2 de agosto de 1810, Quito es Luz de América y la batalla de Pichincha. ¿Cómo dotarles de memoria significativa? ¿Por qué deben estar presentes en nuestro hoy? ¿Quiénes no constan en las páginas de la independencia? La independencia no benefició a todos por igual. Muchos de los grupos afrodescendientes e indígenas que participaron del proceso fueron excluidos continuamente. La tarea de pensar y hacer la república es, hasta hoy, un proyecto inconcluso.



## · Si bien Quito logró su independencia con la batalla de Pichincha, el 24 de

- mayo de 1822, lo cierto es que el proceso de independencia duró más de una década. Napoleón Bonaparte invadió España en mayo de 1808. Este hecho dio lugar al inicio de los levantamientos de las colonias españolas en América,
- que se comenzaron a enfrentar a un debilitado Imperio español. Los primeros patriotas de Quito y otros lugares de América utilizaron una estrategia hoy conocida como la Máscara de Fernando VII.
- Mediante esta estrategia, las juntas revolucionarias juraban lealtad al rey Fernando VII, que se encontraba cautivo por las fuerzas napoleónicas, y desconocían el poder francés... aunque también el de las autoridades
- españolas en América. · Lo que se deseaba realmente era crear un gobierno autónomo de cualquier monarquía europea. Por supuesto, las ideas de Espejo influyeron enormemente en los patriotas. Todo esto se empezó a planificar el 25 de diciembre de 1808, en lo que se conoce como el Complot de Navidad,
- que fue descubierto y frustrado. Los participantes fueron liberados por falta de pruebas. Meses más tarde, durante la noche del 9 de agosto de 1809 y la madrugada del 10 de agosto, patriotas entre los que se encontraban el obispo Cuero y Caicedo, Juan de Dios Morales y Juan Pío Montúfar se reunieron en casa de Manuela Cañizares y decidieron derrocar a Manuel Ruiz de Castilla, presidente de la Real Audiencia de Quito, y reemplazarlo por la Junta de
- En un punto de la madrugada el grupo empezó a sentirse inseguro. Manuela Cañizares llamó fuertemente su atención al decirles: "¡Cobardes! ¡Hombres nacidos para la servidumbre! ¿De qué tenéis miedo? ¡No hay tiempo que perder!". Se logró destituir a Ruiz de Castilla y nombrar a Juan Pío Montúfar como

Gobierno.

fueron apresados.

diversos cargos al resto de patriotas. · Al no tener apoyo de otras regiones, las escasas tropas no pudieron defender Quito de los refuerzos enviados por el virrey de Perú. Pronto, la Junta tuvo que devolver el poder a Ruiz de Castilla y muchos patriotas

presidente de la Junta de Gobierno. Enseguida se empezaron a asignar

El 2 de agosto de 1810, los quiteños intentaron liberar a los próceres que estaban en la cárcel. Las autoridades masacraron a los presos y también a varios manifestantes. Sin embargo, la idea de independencia no murió.



## Pero hubo muchas otras, menos conocidas. Una de ellas fue Nicolasa Jurado, quien se enlistó en el ejército y participó en la batalla de Pichincha vestida como hombre. Casos muy similares fueron los de Inés Jiménez,

Gertrudis Espalza y Rosa Robalino.

muy diferente a la de ama y esclavas. En realidad, Jonatás y Natán se convirtieron en las compañeras de vida y consejeras de Manuela Sáenz. Otras mujeres fundamentales en la independencia fueron las warichas.

de los soldados, remendaron sus ropas y fueron sus informantes.

Otras mujeres destacadas fueron Jonatás y Natán, esclavas obsequiadas

a Manuela Sáenz. Sin embargo, estas mujeres desarrollaron una relación

Se encargaron de conseguir alimentos para las tropas, curaron las heridas

¿Sabes quiénes



Retrato de Manuela Sáenz, Oswaldo Viteri (1931-2023) óleo sobre tela, 86,5 x 62 cm, Presidencia de la República del Ecuador.



## **BIBLIO Y ENLACES PARA PROFES**

- La Revolución guiteña, 1809-2009. Zonacuario.
- Lexus Editores. (2010). Historia del Ecuador para niños. Gráficas Mármol.
- · "Tres mujeres que hicieron parte del ejército patriota que batalló el 24 de mayo de 1822 en el Pichincha". El Universo. https://www.eluniverso.com/larevista/sociedad/quienes-fue-

ron-los-principales-heroes-de-la-batalla-del-pichincha-nota/







Quito renace

